## 4 Cultura

SUPLEMENTO DE LA NUEVA ESPAÑA JUEVES, 30 DE MAYO DE 2024

## El maquis como sujeto del relato

Abraham García reúne historias sobre los «fugaos» en «Segar los Cielos»

Alejandro M. Gallo

En la Guerra Civil española, los soldados del ejército leal a la II Repú-

En la Guerra Civil española, los soldados del ejército leal a la II República incorporados a las partidas guerrilleras recibieron diferentes nombres según el territorio: fugaos, los del monte, fuxidos, emboscados, bandoleros... Fue a partir de la II Guerra Mundial cuando se generalizó para ellos el término maquis, proveniente de la expresión francesa prendre le maquis, equivalente a nuestro «echarse al monte».

Sin embargo, el maquis como sujeto de la narrativa y/o historiografía estardio en España. Fue el régimen franquista quien primero los utilizó como propaganda para sus intereses. El primer texto de cierta repercusión fue «La paz empieza nunca», Premio Planeta (1957), de Emilizó como propaganda para sus intereses. El primer texto de cierta repercusión fue «La paz empieza nunca», Premio Planeta (1957), de Emilizó como propaganda para sus intereses. El primer texto de cierta repercusión fue «La paz empieza nunca», Premio Planeta (1957), de Emilizó como propaganda para sus intereses. El primer texto de cierta repercusión fue «La paz empieza nunca», Premio Planeta (1957), de Emilizó como propaganda para sus intereses. El primer texto de cierta repercusión fue «La paz empieza nunca», Premio Planeta (1957), de Emilizó como propaganda para sus intereses. El primer texto de cierta repercusión fue «La paz empieza nunca», Premio Planeta (1957), de Emilizó como propaganda para veneralle a considerar «invención del relato faversidad de Salamanca no vacila en considerar «invención del relato faversidad de Salamanca no vacila en considerar «invención del relato faversidad de Salamanca no vacila en considerar «invención del relato faversidad de Salamanca no vacila en considerar «invención de España» (1975) y «El maquis en sus documentos» (1976).

En el exilio español se escribió poco sobre la guerrilla antifranquista. La razón principal fue que Stalin no la apoyaba y reclamaba su disolución. Ese silencio será roto en 1985 por Julio Llamazares con «Luna de lobos». Luego le siguió Secundino Serrano escribiendo sobre la gue

rrado con un extraordinario dominio de los tiempos y del escenario. Es un libro compuesto por varios relatos contados al calor de la lumbre y escritos con una intensidad que los convierte en puñaladas desde esa memoria oral. Es, según sus palabras, «un pago a las deudas contraídas por la historia hacia quienes siguieron luchando cuando ya lo tenían todo perdido». Son historias que el autor escuchaba de niño en su casa en boca del molinero cuando el vino peleón hacía su efecto. Son historias vividas en los montes, pueblos y llanos de Castilla La Mancha, por unos combatientes olvidados paulatinamente por los partidos de izquierda y perseguidos de cerca por el Somatén y la Guardia Civil. Todas esas narraciones contienen los personajes que nacieron alrededor de esa lu rrado con un extraordinario dominio de los tiempos

matén y la Guardia Civil. Todas esas narraciones contienen los personajes que nacieron alrededor de esa lucha clandestina en desventaja: delatores, infiltrados, enlaces, viudas de derrotados, vidas frustradas, represión y torturas, el Somatén y las fuerzas paramilitares sin escrúpulos que les perseguían. A esto unen relatos donde cuenta las razones por las que se afeitaba la cabeza a ciertas mujeres cada 18 de julio y se las exhibía públicamente. De trasfondo queda el estraperlo que enriqueció a cierta capa social, la angustia de cada noche, las disputas entre los dirigentes políticos en el exilio y los del monte, «El Alcázar» como portavoz del régimen, el silencio solo roto por los disparos de un naranjero bajo la luna llena y los animales que acompañaban a los maquis en el monte: el lobo, el búho, los ciervos y los jabalíes. Un libro que huele a pólvora, a sangre, a picadura de tabaco y nos ilustra sobre cómo se detallaban los antecedentes policiales de entonces: «En su expediente consta que fue amigo de Unamuno» (p. 105). expediente consta que fue amigo de Unamuno» (p. 105).



Segar los Cielos Abraham García Reino de Cordelia 206 páginas

17,95 euros

The second second ARTE Madre fierra: project ORACIÓN

## Inquietantemente perfecto

Belleza y compromiso en «Libro muerto», la propuesta de Paco Cao en Galería Llamazares

Santiago Martínez

«Libro muerto», de Paco Cao, recibe al espectador con una puesta en be al espectador con una puesta en escena impecable que resume a la perfección esta exposición en la Ga-lería Llamažares de Gijón. Una ora-ción fúnebre escrita con letras do-radas sobre un fondo marrón ocupa una de las paredes; junto a ella, una fotografía sobre un elegante estam-pado representa el momento cru-cial del sacrificio de un libro. Todo es inquietantemente perfecto y tea-tral. La imagen es brutal, impacta el contraste visual entre la belleza manierista del lugar donde se desarrolla la acción, el jardín de las ninfas de Villa Giulia en Roma, y la indumentaria contemporánea del verdugo manejando una sierra mecánica. La fotografía posee un forma-to considerable (200x133,34 centímetros), introduciéndonos de lleno en una muestra en la que, como es frecuente en sus propuestas, la interdisciplinariedad es clave: literatura, fotografía y escenografía po-tencian un interesante discurso en el que, junto a las hermosas secuencias fotográficas en torno al rito fúnebre, podemos contemplar un ví-

deo que registra el acontecimiento. Este carácter interdisciplinar me ha recordado «El marco y su doble», interesante trabajo museográfico de Paco Cao que pudimos valorar en las salas del CCAI de Gijón en 2021, fruto de un complejo y largo y diseño a partir de los fondos del Museo Casa Natal de Jovellanos en su 50 aniversario. Advertí cómo una tarea de comisariado se puede transformar en una obra de arte en sí misma. El artista trasladó su propia visión del mundo y del arte a una instalación a gran escala, to-mando los fondos como materia prima para la creación. Desde un planteamiento poliédrico y ruptu-rista pudimos disfrutar, como también ocurre ahora, de su gran sensibilidad y de su don creativo, pero también de su enorme bagaje como historiador del arte, formación siempre latente en su trabajo. Contemplamos en Llamazares

un proyecto de largo recorrido desarrollado entre 2022 y 2023 en Roma, una ciudad en la que el artista se siente inmerso en una especie de «romance romano», como él mis-mo afirma. A la estética italianizan-